

Conclusiones

Grupo DATO

La última parte del encuentro se dedicó a la exposición de las conclusiones en el plenario.

En primer lugar, fueron muchos los asistentes que tomaron la palabra para exponer sus reflexiones acerca de la oportunidad del encuentro y del buen trabajo realizado.

Por otra parte, doña Benigna Merchán Lechuga (jefa del Departamento de Atención Educativa de la Dirección de Educación, Empleo y Promoción Cultural de la ONCE) agradeció la colaboración e ilusión con la que todos los profesionales participaron en el encuentro, así como el compromiso por parte de los gestores de tener en cuenta las intervenciones realizadas.

A continuación, se pusieron en común las conclusiones generales de las jornadas por parte del Grupo DATO, destacándose la gran expectación generada entre los profesionales y el alto grado de participación de todos a lo largo de todo el proceso.

Se consideró que los objetivos planteados inicialmente en las jornadas se cumplieron, incluso superándose las expectativas iniciales. Se pudo reflexionar sobre la realidad actual y las necesidades de la atención temprana desde diferentes puntos de vista; se intercambiaron gran número de experiencias; la metodología y el diseño empleados en las jornadas permitieron dar voz y participación activa a un número elevado de profesionales, demostrando el alto nivel de conocimientos y experiencia. Se empoderó la figura del enlace del Grupo DATO en los Centros de Recursos Educativos de la ONCE (CRE), consolidándose su papel como intermediario eficaz; quedó de manifiesto el grado de profundidad de los temas trabajados, así como la gran cantidad de experiencias valiosas, buenas prácticas, nuevos recursos, diversidad de planteamientos y nuevos enfoques. Por otro lado, todos estuvieron de acuerdo en que sería aconsejable repetir la experiencia con mayor frecuencia, ya que se considera que es una vía adecuada de intercambio y comunicación, así como aprovechar los recursos tecnológicos a nuestro alcance, fomentando el trabajo en red y la coordinación de profesionales, también entre perfiles diferentes.

Finalmente, la directora del CRE de Sevilla, doña Eva M.^a Pérez Palomero, clausuró las jornadas, agradeciendo la participación de todos los profesionales, del Grupo DATO

y de los propios profesionales del Centro de Recursos que dirige por haber hecho posible el encuentro. Agradeció la profesionalidad de todos y la generosidad por compartir las experiencias, teniendo en cuenta la dificultad intrínseca que este trabajo tiene, animando a todos a seguir en esta línea y en celebrar el siguiente encuentro antes de 20 años.

Para terminar este número especial de la revista *Integración* dedicado en exclusiva al *Encuentro de Profesionales de Atención Temprana a Niños con Discapacidad Visual: veinte años después*, el Grupo DATO y el Departamento de Atención Educativa de la Dirección de Educación, Empleo y Promoción Cultural de la ONCE quieren agradecer a todos los profesionales su participación en el evento, y al CRE de Sevilla, a su directora y a su equipo, la organización de las jornadas, que ha permitido su celebración, dando respuesta en todo momento a las necesidades de infraestructura y recursos planteadas. No era una empresa fácil, dado el elevado número de profesionales asistentes y la infraestructura necesaria para la realización de las jornadas, pero su dedicación y esfuerzo hicieron posible su desarrollo, tal y como fueron diseñadas.

Por último, este encuentro ha significado para todos un lugar de reflexión, de aprendizaje, de intercambio de experiencias y prácticas, de formación, de propuestas e ideas y de actualización que van a contribuir a mejorar la atención que prestamos. Al mismo tiempo, el encuentro con los compañeros ayuda a todos a reforzar las redes de comunicación y la oportunidad de intercambio y colaboración.

Esperamos que, toda la información y documentación concebidas para el desarrollo de este encuentro, volcadas aquí en este número de *Integración*, sean conocidas y disfrutadas por todos.